

GAL 100 villages – 1 avenir

Analyse en termes d'Atouts - Faiblesses – Opportunités – Menaces (AFOM)

Thématiques :

1. Situation générale & Structure territoriale
2. Population & Développement démographique
3. Economie & Marché de l'emploi
4. Tourisme & Infrastructure touristique
5. Mobilité & Infrastructure routière
6. Numérique
7. Nature & Environnement
8. Agriculture & Diversification agricole
9. Industrie du bois & Sylviculture
10. Energie & climat
11. Aménagement du territoire & Urbanisme
12. Culture & Identité
13. Vie associative & Bénévolat
14. Education & Formation
15. Aspect social & famille
16. Santé

Thématiques transversales

- Jeunesse
- Femmes
- Personnes âgées
- Pénurie de main-d'œuvre
- Durabilité

Priorités européennes- les priorités de la Commission von der Leyen (2019-2024) :

- Un pacte vert pour l'Europe (Green Deal)
- Une Europe adaptée à l'ère du numérique
- Une économie au service des personnes
- Une Europe plus forte dans le monde
- Promotion de notre mode de vie européen
- Un nouvel élan pour la démocratie européenne

Atouts	Faiblesses	Opportunités	Menaces
1. Situation générale & structure territoriale			
<p>La région fait partie du « poumon vert » de l'Euregio Meuse-Rhin et de la Grande Région</p> <p>Proximité de grandes villes comme Liège, Maastricht, Aix-la-Chapelle Trèves</p> <p>Plusieurs centres urbains à proximité immédiate</p>	<p>La région est située en périphérie sud de l'Euregio Meuse-Rhin et en périphérie nord de la Grand Région</p> <p>Territoire toujours peu connu que ce soit en Belgique ou à l'étranger</p> <p>Territoire entouré de frontières, ce qui pose des problèmes dans le domaine des transports publics et dans d'autres secteurs</p> <p>Les services ne sont accessibles que dans de plus grandes localités ... manque de commerces et services de proximité dans certains villages</p>	<p>Grand potentiel pour la création d'une image de la région, qui se fait déjà grâce à la marque « Ostbelgien »</p> <p>Potentiel pour des coopérations transnationales</p>	<p>Risque que le territoire se trouve de plus en plus à l'écart</p> <p>La compétition entre territoires (ruraux) en tant que frein à la collaboration</p>

<p>Territoire homogène (Eifel) en termes de paysage, de structure / de densité de population, de culture et d'économie</p> <p>Beaucoup de villages de tailles et structures différentes (« 100 villages – 1 avenir ») avec St.Vith comme pôle central ...</p> <p>Position forte en comparaison avec d'autres régions de Belgique dans les domaines suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Situation socio-économique - Confort et qualité des habitations - Critères environnementaux <p>Une grande partie de la superficie est non bâtie (88.7 % de forêts et prairies) : ruralité très marquante</p> <p>Autoroute E 42 passant sur le territoire (communes de St.Vith et Amel)</p>	<p>Cependant, une certaine « dépendance » de la situation économique au GD Luxembourg en termes d'emplois</p> <p>Manque de terrains à bâtir disponibles sur le marché</p> <p>Liaison routière ouest-est manquante</p> <p>Pas d'accès ferroviaire direct dans la région (les gares les plus proches se trouvent à Gouvy, Vielsalm et Verviers en Belgique et Troisvierges au GDL) et mauvaise coordination train-bus</p> <p>... ligne de bus entre St.Vith à la gare de Troisvierges existe, mais pas bien fréquentée</p>	<p>Renforcement de la transcommunalité / de la coopération transcommunale</p> <p>Mise en service des lignes express du TEC</p>	<p>« Exode rural » des hameaux / des petits villages vers les grands villages / les villes :</p> <ul style="list-style-type: none"> - les jeunes en raison du travail - les personnes âgées en raison de l'offre de services
--	--	--	--

	Mauvaise offre et fréquence des transports publics et dépendance de la voiture		
2. Population & évolution démographique			
Plurilinguisme et motivation de la population	<p>Faible croissance de la population depuis 2010</p> <p>Population vieillissante, relativement peu d'enfants de moins de 14 ans.</p> <p>Très faible densité de la population. Territoire fait partie des communes les moins peuplées de Belgique. Très rural.</p>	<p>Utilisation du savoir-faire des personnes plus âgées comme ressource</p> <p>Immigration en hausse depuis 2010. ... augmentation de l'attractivité du territoire afin de favoriser l'immigration de personnes qualifiées. ... la plupart des immigrants sont des Allemands qui parlent et comprennent déjà la langue de la région.</p>	<p>Baisse de la population d'ici 2025 et davantage jusqu'en 2030</p> <p>Vieillessement et diminution de la population active (changement démographique en cours)</p> <p>Manque de personnel / main-d'œuvre qualifiée</p>

3. Economie & Marché de l'emploi			
<p>Taux de chômage très bas (3.4 % en 2018) en comparaison avec le reste de la Belgique</p> <p>Grande mobilité des travailleurs, les travailleurs sont disposés à accepter un travail hors du territoire du GAL (e. a. GD Luxembourg)</p> <p>Beaucoup d'emplois dans de petites entreprises (< 10 travailleurs), dans des secteurs diversifiés (palette très étendue)</p> <p>Relativement haute importance de l'industrie manufacturière (beaucoup de PME et d'entreprises familiales à ancrage local)</p>	<p>Pénurie de main-d'œuvre.</p> <p>Beaucoup des personnes ne travaillent pas à temps plein, surtout des femmes.</p> <p>Population vieillissante, le potentiel de main-d'œuvre diminuera de plus en plus dans les années à venir.</p> <p>Difficile d'entrer en concurrence sur le marché de l'emploi vu les conditions salariales au GD Luxembourg.</p> <p>Beaucoup d'emplois dans de petites entreprises (< 10 travailleurs), dans des secteurs diversifiés (palette très étendue)</p>	<p>Taux de chômage très bas (3.4 % en 2018) en comparaison avec le reste de la Belgique, ce qui pourra être un facteur attirant pour la main-d'œuvre recherchant un emploi.</p> <p>Beaucoup des personnes ne travaillent pas à temps plein. Il y a du potentiel pour lutter contre la pénurie de main-d'œuvre.</p> <p>On aperçoit une augmentation de la participation des femmes au marché du travail.</p>	<p>Taux de chômage très bas (3.4 % en 2018) en comparaison avec le reste de la Belgique. C'est un indicateur pour la pénurie de main-d'œuvre. Cela pourra être un frein éventuel à la création de nouvelles entreprises ou à l'élargissement d'activités économiques existantes.</p> <p>Une pénurie de main-d'œuvre qualifiée se manifeste de plus en plus dans tous les secteurs.</p> <p>Population vieillissante, le potentiel de main-d'œuvre diminuera de plus en plus dans les années à venir.</p> <p>Grande mobilité des travailleurs, les travailleurs sont disposés à accepter un travail hors du territoire du GAL (e. a. GD Luxembourg). Perte de main-d'œuvre qualifiée sur le territoire du GAL.</p> <p>La mauvaise connexion internet est un problème pour les entreprises locales.</p>

<p>Beaucoup d'indépendants en comparaison avec le canton d'Eupen. En 2018, 1.964 personnes étaient indépendantes.</p> <p>Différentes organisations et institutions sont présentes sur le territoire du GAL pour soutenir le développement économique et l'emploi.</p> <p>De nombreuses entreprises sociales sont actives dans le canton de St.Vith.</p> <p>Les universités, les établissements d'enseignement supérieur et les centres de recherche sont localisés à proximité (y compris dans les pays limitrophes)</p>	<p>Nombre d'indépendants en recul, mais recul parallèle au recul de la population active.</p>	<p>Beaucoup d'indépendants en comparaison avec le canton d'Eupen. Surtout une croissance dans les secteurs des professions libérales. Cela montre un esprit entrepreneurial de la population.</p> <p>L'économie sociale peut contrecarrer la pénurie de main-d'œuvre qualifiée en soutenant des personnes éloignées du marché.</p>	
<p>4. Tourisme & Infrastructure touristique</p>			
<p>Promotion du tourisme régional assurée par l'Agence du Tourisme de l'Est de la Belgique (ATCE) La ATCE coordonne et planifie des projets régionaux intercommunaux. Ceci confère une vision touristique à toute la région.</p> <p>La nature et le paysage, l'éloignement et l'authenticité de la région</p>	<p>Instabilité dans le paysage touristique au niveau des missions et l'organisation des organismes touristiques.</p> <p>Le manque de reconnaissance de l'importance du Tourisme au niveau communal</p> <p>L'éloignement de la région.</p>	<p>Promotion du tourisme régional assurée par l'Agence du Tourisme de l'Est de la Belgique (ATCE)</p> <p>Développement des nouveaux outils touristique par la ATCE</p> <p>Mener des actions d'information en faveur de l'acceptation du tourisme par la population locale</p> <p>La nature et le paysage, l'éloignement et l'authenticité de la région.</p>	

<p>La région est particulièrement appréciée par les nationaux</p> <p>Augmentation du nombre de nuitées (hôtels, campings et villages de vacances) : une augmentation de 6.47 % du nombre de nuitées en 2021 par rapport à 2019 et une augmentation de 22.9 % par rapport à 2015</p> <p>Les Hautes Fagnes et le paysage charmant et varié avec ses lacs et la vallée de l'Our, de la Warche, de l'Amblève et les forêts attirent les touristes.</p> <p>Structuration de l'offre touristique avec 3 produits phares : Venntrologie, Vennbahn et Stoneman Arduenna</p> <p>Nouvelles infrastructures de base ; Réseau Point Noeud pédestre et cyclable. Nouvelles boucles VTT en phase de réalisation.</p> <p>Sommet de la Belgique : Plaisir d'hiver</p> <p>Nombreuses possibilités d'hébergement en particulier dans le domaine des maisons de vacances / exploitations familiales Large gamme d'hôtels et restaurants</p>	<p>Zone de loisirs de proximité, la plupart des visiteurs étant belges. En général, la région accueille des touristes pour un week-end (sauf en haute saison)</p> <p>Changement des usages et comportements touristiques actuellement non prévisible (conséquences de la Covid, inflation, émission CO2, ...)</p> <p>Difficultés d'entretien des balisages</p> <p>Manque de zones de repos sur le réseau des sentiers (avec services : recharge, WC, eau potable, ...)</p> <p>Forte affluence touristique en période de neige amplifiée par la COVID. Nécessité d'une gestion des flux touristiques</p>	<p>Sensibiliser les entreprises au tourisme durable</p> <p>Vision Worriken 4.0 pour la rénovation des infrastructures touristiques et de loisirs</p>	<p>Coût de l'énergie actuel et la diminution du pouvoir d'achat pourraient mettre en péril des entreprises</p> <p>Changement climatique : manque de neige</p> <p>Le secteur touristique est aussi affecté par la pénurie de main-d'œuvre qualifiée.</p> <p>Cessation des activités dans l'HORECA par manque d'attractivité du secteur.</p>
--	---	--	--

<p>La qualité de la gastronomie comme atout par rapport aux territoires avoisinants</p> <p>Plurilinguisme de la population</p>		<p>Favoriser les circuits courts (MIO) et intégrer les produits locaux dans les menus et souvenirs des touristes</p>	
<p>5. Mobilité & Infrastructure routière</p>			
<p>Bon réseau routier et autoroutier (capacité suffisante)</p> <p>Des gares suprarégionales et aéroports joignables dans des délais relativement courts.</p>	<p>Liaison routière ouest-est manquante</p> <p>Mauvais état de certaines routes régionales</p> <p>Grand nombre des navetteurs</p> <p>Pas d'accès ferroviaire direct dans la région (les gares les plus proches se trouvent à Gouvy, Vielsalm et Verviers en Belgique et à Troisvierges au GDL) et mauvaise coordination train-bus</p> <p>Mauvaise offre et fréquence des transports publics et dépendance de la voiture. Le transport public n'est pas une véritable alternative à la voiture.</p> <p>Le transport public pas assez développé pour jouer un rôle au niveau touristique. En absence de parkings supplémentaires aux abords des attractions principales (Hautes Fagnes, Lacs, ...) besoin de mobilité accrue (via shuttle p.ex.)</p>	<p>Liaison de bus (direct / rapide) vers les gares de Troisvierges / Verviers</p> <p>Ligne de bus « Express » reliant Burg-Reuland à Eupen.</p>	<p>Risque que le territoire se trouve de plus en plus à l'écart</p> <p>« Exode rural » (des jeunes / des personnes âgées) des hameaux / petits villages vers les grands villages / villes</p> <p>Isolement social des personnes n'ayant pas de voiture à leur disposition, en particulier des personnes âgées.</p>

<p>Avec la Vennbahn et le RAVel, il existe des routes cyclistes qui relient le nord au sud.</p> <p>Un concept de circulation cycliste a été établi en 2020 par la Communauté germanophone.</p> <p>D'ici 2024, les premières bornes électriques publiques pour voitures électriques seront installées sur le territoire du canton de St.Vith.</p> <p>De nombreux acteurs dans le domaine de la mobilité alternative</p> <p>Possibilité d'utiliser la voiture Movith.</p>	<p>Manque d'infrastructures pour les déplacements à vélo, l'infrastructure existante se concentrant sur le trafic cycliste touristique</p>	<p>Le RAVel comme liaison vélo entre les villages</p> <p>Un concept de circulation cycliste a été établi en 2020 par la Communauté germanophone.</p> <p>Introduction d'un bus pour vélos</p> <p>L'installation de nouvelles bornes électriques pour voitures et pour vélos.</p> <p>Développement de produits touristiques sans voiture</p> <p>Mise en place d'une « Centrale de mobilité »</p> <p>Nouvelles technologies permettant des approches nouvelles / innovantes (applis p. ex. pour le covoiturage, mobilité électrique, ...)</p> <p>Développement d'un réseau de "voitures de village" que la commune met à la disposition de ses citoyens (ou d'un pool de conducteurs bénévoles)</p> <p>Introduction d'une voiture louable par les associations de la commune d'Amblève. Un projet pilote qui pourra se faire peut-être aussi dans les autres communes.</p>	<p>Pas de garantie pour le transport des vélos à bord des trains (important pour les produits touristiques vélos – mobilité le long des Ravels)</p>
---	--	---	---

6. Numérique			
Création de la société « Glasfaser Ostbelgien »	<p>Lacunes en matière de haut débit à haute performance.</p> <p>Très peu des ménages ont actuellement une connexion de min. 100 Mbits/s.</p>	<p>D'ici 2026, la fibre optique devra être placée sur tout le territoire du canton</p> <p>La numérisation se poursuit de plus en plus rapidement.</p>	<p>Risque que la population ne puisse pas profiter de nombreuses applications et des services en ligne si l'infrastructure numérique nécessaire n'existe pas.</p> <p>La mauvaise connexion internet est un problème pour les entreprises locales.</p>
7. Nature & Environnement			
<p>Relativement peu de pression sur la nature (peu d'habitants par unité de surface, exploitation industrielle réduite).</p> <p>Environnement intact avec grande biodiversité Beaucoup d'espèces animales et végétales protégées et de biotopes très rares</p> <p>Plusieurs réserves naturelles et réserves forestières. 1387 ha sont protégés. 14,2 % du territoire reconnu en tant que territoire Natura 2000</p> <p>Variété et qualité des paysages et du milieu de vie</p>	<p>La prolifération d'espèces invasives qui sont difficilement freinées dans leur expansion est une vraie menace pour ces espaces</p> <p>Natura 2000 : perception négative due à la mise en place du programme de manière peu participative</p> <p>Conscience peu développée dans la population pour la qualité et la valeur du paysage</p>	<p>D'une manière générale, la richesse naturelle est une grande opportunité pour le territoire Augmentation des subventions pour les mesures de protection de la nature (p. ex. Interreg, Life, ...) Beaucoup de surfaces ont un nouveau statut de protection (Natura 2000)</p> <p>Etude paysagère du Parc naturel Hautes Fagnes-Eifel comme instrument de sensibilisation et de valorisation pour le paysage</p>	<p>Le changement climatique se ressent de plus en plus. Il nuit à la faune et à la flore locales.</p> <p>Dégradation furtive du paysage et diminution de l'attractivité (touristique) du territoire</p>

<p>Différents éléments de structure (haies, etc.) sont restés, faute de remembrement. Les zones de protection de la nature font l'objet d'une maintenance régulière (MAE, les associations de protection de la nature, ...)</p> <p>Surfaces boisées importantes</p> <p>Plan de gestion agricole adaptés aux sites protégés.</p> <p>Importantes ressources naturelles pour la production d'énergies alternatives (altitude, forêt, eau, ...)</p> <p>Indépendance en termes de production d'eau potable</p>	<p>De nombreuses haies ont été arrachées (entretien très lourd, coût du combustible, ...) et la plus-value des haies est méconnue dans l'agriculture moderne (protection soleil / pluie, humus/engrais, ...)</p> <p>Proportion relativement élevée de résineux, beaucoup de gibier, occasionnant de gros dégâts Des zones difficilement exploitables et non rentables sont laissées en friche</p> <p>L'entretien et la gestion de ces espaces représentent un coût et une charge de travail non négligeables pour les communes</p>	<p>Variété et qualité des paysages ainsi que du milieu de vie comme outil de marketing territorial</p> <p>La densité actuelle du bocage devrait encore permettre une valorisation du taillis qui s'accompagne d'un système de gestion collectif, ce qui permettrait en plus d'entretenir de manière adéquate des éléments du réseau écologique comme les haies ou les talus du RAVeL</p> <p>Potentiel pour les énergies renouvelables La sensibilisation de la population aux problèmes d'environnement augmente. L'utilisation des matières renouvelables / sources d'énergie durables augmente</p> <p>Existence d'un pôle de gestion différenciée pour accompagner les communes dans ces démarches</p>	<p>Risque de disparition des haies, or celles-ci sont des éléments paysagers structurants importants pour la faune et la flore, en raison des charges administratives et de la diminution des primes (MAE)</p> <p>Périodes de sécheresse de plus en plus fréquentes.</p>
---	--	--	--

<p>Qualité des nombreuses eaux de surface et souterraines</p>	<p>Pas assez des stations d'épuration collective.</p> <p>Les stations d'épuration individuelles sont encore trop peu répandues et parfois inefficaces. Pour certains ménages, c'est le seul moyen d'épuration.</p> <p>Manque de contrôle et de sensibilisation dans le domaine de l'épuration des eaux usées</p> <p>Coûts élevés pour la gestion de l'eau potable pour les communes.</p> <p>Le manque d'épuration des eaux autonomes et certaines pratiques agricoles (fertilisation minérale et organique jusqu'au bord des ruisseaux, accessibilité directe du bétail au cours d'eau, ...) mettent en péril la qualité de l'eau des ruisseaux et de la nappe phréatique</p>		<p>... L'eau potable provenant de nos propres sources ne suffit pas en période de sécheresse.</p> <p>Des techniques de gestion et d'entretien adaptées doivent être mises en place et expérimentées pour les communes en fonction des surfaces</p> <p>Les coûts pour l'épuration individuelle sont élevés.</p>
---	---	--	--

8. Agriculture & Diversification agricole

<p>Spécialisation dans l'économie laitière :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Le savoir-faire des agriculteurs - 2 entreprises fortes de transformation du lait (Walhorn et Pronsfeld - D) - Des vétérinaires spécialisés, des consultants, des formations continues <p>De bonnes conditions pour l'herbage, des précipitations régulières (à l'exception de la vallée de l'Our)</p> <p>Superficies suffisantes, les exploitations grandissent.</p> <p>Beaucoup d'indépendants du canton sont actifs dans le secteur de l'agriculture, mais il y a aussi un fort recul des chiffres (1.010 en 2010 comparés à 865 en 2020)</p>	<p>La dépendance unilatérale du prix du lait La baisse du prix du lait et la hausse des coûts de production : nombre de fermetures d'exploitations en augmentation.</p> <p>Conditions moins favorables à la culture, p. ex. du maïs</p> <ul style="list-style-type: none"> - Températures - Relief - Sols <p>Perte de petites et moyennes entreprises : les successeurs manquent et l'économie ne permet plus l'existence de ces exploitations ; donc diminution croissante du nombre d'agriculteurs</p>	<p>La formation en alternance est une opportunité pour faire face au déclin des exploitations agricoles et permet aux agriculteurs de disposer d'un personnel formé.</p>	<p>Les projets de la Commission européenne, selon lesquels les exploitations de plus de 150 vaches sont déjà considérées comme des entreprises industrielles, inquiètent l'agriculture locale. Beaucoup d'exploitations seraient soumises à des exigences plus strictes ;</p> <p>Changement structurel important : diminution continue du nombre d'entreprises / de (jeunes) agriculteurs</p> <p>Démotivation des agriculteurs à cause des charges administratives, du renforcement des critères de qualité et de la gestion toujours plus importante</p> <p>La disparition de petites exploitations et l'arrêt de la gestion des terres difficilement accessibles entraîne des problèmes pour la biodiversité (embroussaillage) Des problèmes écologiques et de dégradation du paysage suite au renforcement de la culture de plantes</p>
---	---	--	--

<p>La région, le paysage et les villages sont très marqués et influencés par l'agriculture</p> <p>Commercialisation de produits régionaux (« Made in Ostbelgien » et « Ich kauf lokal »)</p> <p>Il y a des associations sur le terrain pour soutenir les agriculteurs locaux (Bauernbund et Grüner Kreis)</p>	<p>D'une manière générale, une faible diversification : peu de tourisme à la ferme, très peu de transformation et de commercialisation à la ferme.</p>	<p>La bonne acceptation par la population : l'agriculture entretient le paysage et contribue à l'attrait touristique et paysager de la région</p> <p>Potentiel d'expansion des produits régionaux et du développement d'autres produits / diversification (transformation et commercialisation à la ferme, matières premières d'énergie renouvelable, tourisme rural, mesures d'entretien de la nature, ...)</p> <p>Le centre de recherche Agra-Ost peut donner de précieuses impulsions à l'agriculture régionale afin de la faire progresser durablement vers l'avenir.</p>	<p>énergétiques (maïs, colza, ...) - monocultures</p> <p>Peur du loup.</p>
---	--	---	--

9. L'industrie du bois & Sylviculture			
<p>Ressources naturelles sur place (matière première bois résineux).</p> <p>Le bois est d'une grande importance pour le canton, et ce, aussi bien au niveau économique, culturel que touristique.</p> <p>Le secteur des scieries s'est fortement développé ces dernières années, il y a moins de scieries à simple finalité, mais ils diversifient de plus en plus leur travail en un produit final commercialisable</p>	<p>Forêts très fortement marquées par l'épicéa, part de forêts de feuillus encore relativement faible (+/- 20 %)</p> <p>Les forêts, en particulier d'épicéas, souffrent du changement climatique.</p> <p>Sous-utilisation des ressources en bois feuillus</p> <p>Mobilisation du bois insuffisante dans les forêts privées. Le projet LEADER 2014-2020 « Forêt privée » a d'ailleurs démontré que beaucoup de gens ne sont même pas au courant qu'ils sont propriétaires.</p> <p>Manque de connaissance des propriétaires des bois privés.</p> <p>Les personnes privées sont souvent propriétaires de très petites parcelles, ce qui rend les rendements économiques difficiles.</p>	<p>Projets de l'administration forestière de miser à l'avenir sur d'autres essences de bois et sur des forêts mixtes.</p> <p>Le projet LEADER « Forêt privée » a donné aux propriétaires les bases pour mieux gérer leurs forêts.</p> <p>Il existe un potentiel de coopération entre les propriétaires de forêts privées.</p>	<p>La transformation des forêts peut prendre plusieurs générations.</p> <p>Invasion de scolytes dans de nombreuses forêts d'épicéas</p> <p>Selon les plans de la Commission européenne, le bois ne sera plus considéré comme une énergie renouvelable éligible à l'avenir.</p> <p>Les scieries doivent se préparer à l'avenir, les quantités d'épicéas disponibles sur le marché ne sont plus forcément suffisantes (d'autant plus que le marché a été quasiment inondé par les scolytes ces</p>

<p>Communication croissante au sein du secteur du bois, le secteur s'est professionnalisé</p> <p>Artisanat du bois très important pour la région. Le prix de la construction en bois (Holzbaupreis) et le prix de la menuiserie (Schreinerpreis) valorisent les métiers et le savoir-faire</p> <p>Beaucoup de menuisiers et d'autres entreprises de la filière présents sur le territoire. Le secteur représente de nombreux emplois dans la région.</p> <p>Construction en bois : développement très positif avec un impact sur les professionnels de la construction bois</p> <p>Le chauffage au bois : évolution positive de l'utilisation dans la région</p>	<p>Pénurie de main-d'œuvre dans la filière du bois.</p>		<p>dernières années et que certaines ressources forestières ont été perdues).</p> <p>Concurrence des productions de masse à prix bas</p> <p>Pénurie de main-d'œuvre dans la filière du bois.</p>
<p>10. Climat et Energie</p>			
<p>Les communes ont adhéré à la Convention des bourgmestres pour le climat et l'énergie.</p>		<p>La sensibilisation de la population aux problèmes environnementaux augmente. L'utilisation des matières renouvelables / sources d'énergie durables augmente.</p>	

<p>La Communauté germanophone a rédigé un plan intégré énergie-climat, avec le but de réduire les émissions de CO2 de 40 % d'ici 2030 (année de référence 2006).</p> <p>On observe une réduction de la consommation énergétique quasi dans tous les secteurs.</p> <p>21 % de l'énergie consommée émanent d'énergies renouvelables.</p> <p>Energie renouvelable et économie d'énergie : sensibilité relativement forte à ce sujet et bon nombre d'initiatives publiques et privées existantes telles que les parcs éoliens, les réseaux de chaleur, la</p>	<p>Le transport et les ménages privés consomment la plus grande partie d'énergie et émettent le plus de CO2.</p> <p>La consommation énergétique du secteur de l'industrie a augmenté de 2,2 % par rapport à 2006.</p> <p>La Région wallonne et la Communauté germanophone se partagent la compétence « énergie ». C'est déroutant pour la population. Ils ne savent pas forcément quelle institution est le bon interlocuteur selon le cas.</p> <p>Pas d'approche coordonnée dans le domaine énergétique</p> <p>La construction d'éoliennes constitue toujours une entaille dans le paysage et, selon leur emplacement, des inquiétudes sont exprimées par la population.</p>	<p>Réalisation et mise en pratique du plan intégré énergie-climat (Energie-und Klimaplan) par la Communauté germanophone.</p> <p>Même avec le transfert d'une partie de la compétence « énergie » de la Région wallonne vers la Communauté germanophone, la population de la Communauté germanophone peut toujours profiter des primes énergétiques.</p> <p>La communauté germanophone peut désormais grâce à ses compétences dans le domaine d'urbanisme, définir les endroits d'emplacement des éoliennes. Des emplacements bien planifié peut engendrer plus d'acceptation pour des projets de nouvelles éoliennes auprès de la population.</p>	<p>La population s'oppose aux nouveaux projets d'éoliennes.</p> <p>Les gens ne savent plus si cela vaut la peine d'investir dans la photovoltaïque à cause de la nouvelle législation.</p>
---	---	--	--

<p>biométhanisation ou encore l'énergie solaire (thermique et photovoltaïque)</p> <p>Ressources naturelles existantes en grande quantité pour la production d'énergies alternatives (altitude, forêt, eau, ...)</p>			
<p>11. Aménagement du territoire & Urbanisme</p>			
<p>Depuis 2020, la Communauté germanophone est responsable de l'exercice des compétences en aménagement du territoire et en logement. Toutes les infos et consultations se font désormais en allemand.</p> <p>La rencontre de différentes cultures se fait aussi ressentir dans les constructions traditionnelles</p> <p>Un grand nombre de maisons construites avant la Seconde Guerre mondiale existe encore aujourd'hui.</p>	<p>Le plan de secteur, qui date des années 70, montre de nombreuses zones résidentielles linéaires le long des routes, ce qui, de nos jours, a de nombreux effets négatifs : le mitage du paysage, la perturbation de la structure de villages, la dépendance de véhicules, ...</p> <p>La plupart des habitations construites sont des maisons individuelles</p>	<p>La Communauté germanophone travaille à une stratégie territoriale, adaptée aux besoins du territoire, et à un rapport sur la culture du bâti.</p>	<p>Les vieux bâtiments sont souvent situés au centre des villages, ce qui augmente le</p>

<p>Une prime à la rénovation / réhabilitation existe dans les 5 communes du GAL</p> <p>Offre des acteurs publics et associatifs : logement social, logement d'urgence, refuge pour femmes, logement accompagné, intégration sociale et aide quotidienne (SIA VoG), crédits sociaux.</p> <p>Il existe du logement social dans le canton pour soutenir les familles en situation précaire.</p>	<p>Structures d'habitat dispersées avec de nombreux villages, parfois d'une très petite taille.</p> <p>Terrains à bâtir difficiles à obtenir.</p> <p>Le prix d'une maison a augmenté considérablement.</p> <p>Beaucoup préfèrent construire du neuf plutôt que de rénover et de mettre en valeur des maisons anciennes. On risque ainsi de voir de plus en plus de vieilles maisons tomber en ruine, de voir disparaître un patrimoine culturel important ou de voir les centres des villages se dégrader.</p>	<p>Plusieurs actions pour la promotion de la rénovation de vieilles structures immobilières (primes, sensibilisation, etc.)</p>	<p>risque d'extinction ou de déclin des centres des villages.</p> <p>Les conséquences de ces prix élevés sur les habitudes de construction ne sont pas encore prévisibles.</p> <p>Manque de rénovation, voire dégradation et / ou démolition d'anciennes constructions en raison du manque de prise de conscience de la valeur de l'héritage culturel.</p>
--	--	---	--

12. Culture & Identité & jeunesse

La culture et l'identité représentent un grand atout du territoire. La culture et le folklore sont uniques en Belgique.

Patrimoine et traditions riches.

Situé au croisement de cultures européennes (cultures latine et germanique)

La proximité des centres urbains a une influence positive sur la culture de la région et propose à la population une offre culturelle supplémentaire.

« Eifel » : identité propre au sein de la Communauté germanophone

Infrastructures culturelles (centre culturel Triangle, deux cinémas) et sportives très variées et pour tous les âges.

Médias régionaux (journal quotidien / radio & TV régionales)

Territoire et identité toujours peu connus, que ce soit en Belgique ou à l'étranger

Faible valorisation du patrimoine ancien par une grande partie de la population. Perte progressive du patois, surtout chez les jeunes.

La Communauté germanophone a lancé la marque « Ostbelgien » en 2017 afin de mieux commercialiser le site et de le faire connaître.

Perte / oubli de la culture et de l'identité. Surtout après la crise sanitaire.

		<p>Le nouveau concept d'encadrement des jeunes qui sera appliqué à partir de 2023 de restructurer complètement le travail actuel avec les jeunes.</p>	
<p>13. Vie associative & Bénévolat</p>			
<p>Très grand nombre d'associations (sportives, culturelles, sociales et villageoises) et très grand nombre de bénévoles de tout âge ...</p> <p>Bonnes infrastructures associative, culturelle et sportive, mise en place en partie par des moyens propres</p> <p>Beaucoup des personnes impliquées en tant que membres dans diverses associations et clubs sportifs.</p> <p>Le bénévolat comble certaines « lacunes » p. ex. dans le domaine social ou culturel</p> <p>Le bénévolat remplit certaines fonctions au sein de la société civile que l'état ne peut remplir / assurer (principe de subsidiarité)</p>	<p>Après la crise du Corona et les changements démographiques, les associations ont du mal à trouver de la relève et des bénévoles</p> <p>... mais toujours moins de bénévoles prêts à s'investir régulièrement et à long terme / à prendre des responsabilités</p> <p>Manque de personnel et donc toujours plus de pression sur les bénévoles et moins de temps libre : les bénévoles attendent une coordination et un soutien voire remplacement de la part des professionnels</p>	<p>Renforcement et reconnaissance des associations et bénévoles pour leur engagement social, culturel, villageois, ...</p> <p>Favoriser la collaboration et l'échange intergénérationnels et intervillageois au sein des associations / entre associations</p>	<p>De moins en moins de bénévoles voire trop peu de bénévoles prenant des responsabilités et en conséquence risque de dépérissement d'associations</p> <p>« Esprit de clocher » comme frein à la collaboration</p> <p>Surcharge de travail des bénévoles (entre autres aspect administratif)</p>

<p>Encadrement structuré et professionnel des associations / initiatives locales et des bénévoles dans certains secteurs (p. ex. jeunesse)</p> <p>Soutien des associations et des bénévoles par le « Point d'info et de service Bénévolat » au sein du Ministère de la Communauté germanophone</p>	<p>Des thématiques vastes et complexes telles que le développement rural / villageois nécessitent un encadrement et un soutien de plus en plus spécifique et spécialisé des bénévoles</p>	<p>Les associations / initiatives locales et les bénévoles reçoivent le soutien public nécessaire pour leur engagement.</p> <p>Formation d'animateurs spécialisés pour l'encadrement des associations et bénévoles actifs dans le domaine du développement villageois</p>	
<p>14. Education & Formation</p>			
<p>Apprentissage du français comme deuxième langue dès le plus jeune âge et encouragement systématique du plurilinguisme</p> <p>Bonne formation professionnelle et bonne structure de formation des métiers (formation en alternance pour jeunes dans plus de 73 métiers)</p>	<p>Baisse du nombre d'apprentis.</p> <p>En général, moins de filles choisissent de suivre un apprentissage ou une formation en alternance.</p>	<p>Amélioration de la compétence linguistique (langue maternelle et autres)</p> <p>Principes / standards de formation uniformisés et orientés vers l'apprentissage</p> <p>Coopération transnationale dans le domaine de la formation en alternance</p> <p>Le "Koman" (= reconnaissance des compétences) comme opportunité de mieux valoriser les travailleurs dans le marché du travail.</p>	<p>Diminution de la compétence linguistique (surtout du français)</p> <p>Augmentation de l'écart entre les très bons et les très faibles élèves</p>

<p>Bonne intégration des jeunes dans le marché du travail (entre autres via la formation en alternance).</p> <p>95 % des jeunes trouvent un emploi après avoir terminé leur apprentissage.</p> <p>Large offre dans le domaine de la formation continue générale (associations, ...) et professionnelle (ZAWM)</p> <p>En général, bon encadrement préscolaire</p> <p>Bonne offre / infrastructure scolaire (nombreuses écoles maternelles / primaires, 3 écoles secondaires)</p> <p>La Haute Ecole AHS propose divers programmes d'études en allemand.</p>	<p>Certaines écoles (surtout primaires et maternelles) avec très peu d'enfants.</p> <p>Manque de professeurs dans certains domaines de l'éducation générale (p. ex. sciences) et de professeurs féminins dans la formation alternative</p> <p>Tous les enseignements ou toutes les filières ne sont pas proposé(e)s en allemand.</p>	<p>Meilleure coordination du grand nombre de formations continues</p> <p>Les écoles de village comme outil de promotion de la cohésion dans le village.</p> <p>Valorisation de la profession de professeur.</p> <p>Coopération avec les universités avoisinantes</p>	<p>Risque de fermeture d'écoles primaires et maternelles à cause d'un manque d'élèves.</p> <p>Difficultés dans le recrutement / manque d'instituteurs/institutrices</p> <p>Démigration du personnel enseignant vers le Luxembourg</p>
<p>15. Aspect social & famille</p>			
<p>Une offre de soutien variée par des institutions sociales (Stundenblume, ÖSHZ, VSZ, ...)</p>	<p>Manque de personnel / d'encadrement des bénévoles et donc toujours plus de pression sur les bénévoles restants</p>		

<p>Le bénévolat comble certaines « lacunes » dans le domaine social.</p> <p>Taux de pauvreté très bas.</p> <p>Intégration assurée par un le service « Info-intégration »</p> <p>Une qualité de vie élevée pour les familles.</p> <p>Il existe le « Masterplan 2025 » pour l'accueil des enfants en Communauté germanophone</p> <p>Existence de la plateforme www.meinekinderbetreuung.be</p>	<p>Augmentation du nombre de personnes / de familles en situation précaire.</p> <p>Augmentation du nombre de demandes / bénéficiaires du revenu d'intégration sociale</p>		<p>Certains services dépendent de bénévoles. De moins en moins de bénévoles voire trop peu de bénévoles prenant des responsabilités et en conséquence risque dépérissement d'associations</p> <p>Surcharge de travail des bénévoles (entre autres aspect administratif)</p> <p>« Pauvreté cachée » et isolement social vu le caractère rural du territoire</p>
---	---	--	--

<p>Des multiples offres pour la garde d'enfants, avec l'ouverture de la crèche à St.Vith beaucoup de nouvelles places de garde créées.</p> <p>Revalorisation du métier d'assistante maternelle</p>	<p>...mais toujours pas assez de capacités pour combler la demande</p> <p>L'organisation de l'accueil extrascolaire dans les zones rurales est un défi (petites écoles de village, longues distances à parcourir pour se rendre sur le site de l'accueil extrascolaire).</p>	<p>Création d'une nouvelle profession « Kindergartenhelfer » pour combler le manque du personnel qualifié.</p> <p>Elaboration d'un nouveau cursus de travail social</p>	<p>Augmentation de la demande de personnel qualifié dans le domaine de l'éducation et de l'accueil des enfants</p> <p>Fermeture de petits sites d'accueil extrascolaire pour non-respect de la norme minimale de présence</p>
<p>16. Santé</p>			
<p>Mise en réseau et collaboration des services d'aide et de soins à domicile et création d'une agence centrale (Service pour une vie autonome)</p> <p>Bonne infrastructure sociale /médicale : 1 hôpital complètement aménagé, 2 maisons de repos, centre d'accueil de jour pour personnes âgées à Schönberg.</p>	<p>Listes d'attente dans le domaine des maisons de repos à Bütgenbach et St.Vith</p> <p>Manque d'habitations (privées) adaptées aux besoins des personnes âgées</p> <p>A cause du vieillissement de la population, le nombre de personnes âgées en demande de</p>	<p>Développement de formes d'habitations alternatives pour personnes âgées</p> <p>Potentiel centre d'accueil de jour pour personnes âgées à Mürringen, Amblève et Burg-Reuland</p>	<p>Manque de places dans le domaine des maisons de repos suite au changement démographique</p>

<p>Maison médicale à St.Vith, Amblève et Bütgenbach.</p> <p>Formation supérieure en sciences infirmières et de santé publique à Eupen</p> <p>Possibilité de suivre une formation d'aide-soignant dans une école secondaire à St.Vith</p> <p>Objectif général est de donner l'opportunité aux seniors de rester chez eux le plus longtemps possible ...</p> <p>.... Différentes offres de soutien à domicile possibles</p>	<p>services (y compris mobilité) est en constante augmentation (changement démographique)</p> <p>Le centre d'accueil de jour à Bütgenbach est réservé aux personnes nécessitant des soins</p> <p>Pénurie de main-d'œuvre dans le secteur de la santé.</p>	<p>Possibilité de créer des formes d'habitat alternatives pour les seniors qui n'existent pas encore déjà prévue dans le décret.</p> <p>Possibilité de se faire subventionner pour des projets pilotes dans le domaine de seniors.</p>	<p>Surcharge de travail</p> <p>Manque de médecins généralistes, malgré une augmentation du nombre. Certains généralistes sont en âge d'être pensionnés.</p> <p>Risque d'isolement social suite à l'augmentation de l'individualisme et au manque de bénévoles</p>
---	---	--	---